

## **Lobbyingerfolg von kommunalen Spitzenverbänden: Erkenntnisse aus Deutschland**

Obwohl kommunale Spitzenverbände (KSV) zu den wichtigsten Lobbyakteuren in modernen Demokratien zählen, ist über ihren politischen Einfluss nur wenig bekannt. Diese Forschungslücke adressierend untersucht das kumulative Dissertationsprojekt in vier Papieren, wie erfolgreich die KSV in Deutschland ihre Interessen im föderalen Machtspiel vertreten. *Papier 1* (erschienen in: Historical Social Research/HSR 3-2023) rekonstruiert in einer historisch-vergleichenden Fallstudie der KSV in Deutschland und den USA, wie die KSV interne Handlungsprobleme überwinden und kollektive Handlungsfähigkeit erlangen, was eine Vorbedingung für erfolgreiches Lobbying darstellt. *Papier 2* (erschienen in: dms – der moderne staat 2-2023) untersucht, in welchem Ausmaß die KSV bei Gesetzgebungsverfahren während der 19. Legislaturperiode des Deutschen Bundestages (2017–2021) formell beteiligt wurden und zeigt Unterschiede zwischen Fällen der Beteiligung und der Nicht-Beteiligung auf. *Papier 3* präsentiert deskriptive Befunde aus einem neuen Datensatz zum Lobbyingerfolg der KSV im Deutschen Bundestag, der auf Basis einer qualitativen Inhaltsanalyse der Dokumente des Konsultationsprozesses zu 87 Gesetzgebungsverfahren mit formeller KSV-Beteiligung generiert wurde. Diese Daten nutzend untersucht *Papier 4* in einer Mehrebenenanalyse, welche Faktoren den Lobbyingerfolg der KSV erklären. Die Ergebnisse des Dissertationsprojekts hellen einen bislang kaum erforschten Bereich der Interessengruppen- und Lobbyingliteratur empirisch auf und tragen damit zum Verständnis der subnationalen Interessenvertretung in Mehrebenensystemen bei.

## **Lobbying Success of Local Government Associations: Evidence from Germany**

Although local government associations (LGAs) are among the most important lobbying actors in modern democracies, little is known about their political influence. Addressing this research gap, this cumulative dissertation project examines in four papers how successfully LGAs in Germany represent their interests in the federal power game. In a historical comparative case study of LGAs in Germany and the United States, *paper 1* (published in Historical Social Research/HSR 3-2023) investigates how LGAs overcome internal collective action problems and gain collective agency, which is a precondition for lobbying success. *Paper 2* (published in dms – der moderne staat 2-2023) examines the extent to which LGAs were formally involved in legislative procedures during the 19th legislative period of the German Bundestag (2017–2021) and shows differences between cases of participation and non-participation. *Paper 3* presents descriptive findings from a new data set on the lobbying success of LGAs in the German Bundestag, which was generated based on a qualitative content analysis of the documents of the consultation process on 87 legislative procedures with formal LGA participation. Using this data in a multilevel analysis, *paper 4* examines the factors explaining LGAs' lobbying success. The results of the dissertation shed light on a subfield in the literature on interest groups and lobbying that has hardly been researched so far and thus contribute to our understanding of subnational interest representation in multi-level systems.